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其实，对于家长们关心的监
管机制问题，我市部分学校、幼儿
园已有探索。

“我们每个班的家委会成员，
每个月轮流入园陪餐。”宜阳县贝
贝卓立幼儿园大二班家长程女士
说，幼儿园对家委会陪餐时间没
有特别要求，她一般会提前到
校。在后厨查看时她发现，厨师
们上厕所都要脱掉厨师服、帽，打
完电话还会重新洗手、消毒、戴一
次性手套；一旦家长发现问题反
馈给幼儿园，相关责任人就会受
到处罚。

而在市八中，则成立了专门
的学生社团，在每顿饭前到食堂
后厨监督。有一次，学生们在检
查时发现切好的土豆丝有几根颜
色发黑，便与食堂交涉，及时倒掉
了整盆土豆。

一些学校还会采取学生打分
政策，督促食堂整改。如：市二外
每年组织4次学生评分，若食堂
满意度低于80%，学校就会与食
堂解约。

“其实，陪餐制只是学校食品
安全监督中的一环，如何保证制
度落地生根、常态化运转，让大家
随时进行‘看得见’的监督，才是
真正要解决的问题。”社会学者安
锋说。

家长对学校食堂的焦虑，根
本原因是社会大环境下人们对食
品安全的不信任。想搞好校园食
品安全，除了引入第三方监督机
制，相关部门应尽快出台关于校
园食品安全的管理细则、举报机
制、处罚措施等；校方也应建立完
备的食品安全流程，让食品从采
购、验收，到加工、储存、制作都在
公开、透明的机制下运行，这样才
能真正为孩子们筑起食品安全的

“防护墙”。

学生每天和校长同坐
一张桌、同吃一锅饭，就能
保证舌尖上的安全吗？对
于该规定，大家又是怎么
看的？

“在保证食品安全前
提下，陪餐能让我们更好地
和学生交流，及时了解他们
的需求，以此促进食堂调整
饭菜口味、搭配等。”市二外
校长白帆说，有次他在食堂
打了份土豆炒鸡，发现鸡块
竟是鸭肉冒充的，便立刻要
求餐厅人员把菜撤下去，
并对其进行处罚，此后再
也没发生过此类事情；去
年暑假，有学生说学校食
堂太热了，在校领导班子
会议上，装空调的事儿就
被提上了议程。

不过，记者在走访中
发现，虽然大家认为陪餐制
能在一定程度上缓解校园
食品安全问题，但能否真正
保证舌尖上的安全，绝大多
数受访者表示“有待观察，
还有不少提升空间”。

“校领导公务繁忙，社
会活动又多，能否坚持餐
餐吃是个问题。”西工区一

民办寄宿制初中家长常女
士认为，让学校负责人天
天陪餐并不现实。

“成年人和学生的口
味也有差别，可能无法代
表孩子们的真实意见。”洛
龙区一民办初中的老师
说，别说校领导和学生口
味有差别，就连老教师和
年轻教师之间也有“口味
代沟”——领导和老教师
喜欢吃面条，年轻老师、学
生爱吃米饭，平时大家很
难吃到一起。

对此，学生们也有话
说。“食堂给老师打得多，
给我们打得少——舀起一
勺菜，抖掉大半勺……”

“校长总是一个人坐，我们
不敢和他坐在一起，更别
说提意见了。”

对于陪餐制的真正
效果，不少人也持怀疑态
度：“学校既当裁判员，
又当运动员，合理吗？”
他们认为，陪餐制能收到
实际效果的基本前提是：
学校、食堂间是监督与被
监督关系，两者没有任何
利益关联；但在我市一些
中小学、幼儿园，学
校与食堂的关
系 要 复 杂
得多。

校长陪餐
能保证舌尖上的安全吗

教育部发文，中小学、幼儿园建立相
关负责人陪餐制，从4月1日起实施——

学校食品安全实行校长（园长）负责制，每餐均
应有学校相关负责人与学生共同用餐、做好陪餐记
录——昨日是《规定》正式实施第一天，我市落实情
况如何？《洛阳晚报》记者进行了走访。

昨日6时25分，记者来到市八中时正值学生用
餐高峰。在食堂门口的《陪餐品尝记录表》上，记录
着学生们每天的菜肴和相关陪餐人员，学校中层干
部、校长都在轮班行列。

“早上吃的什么？饭菜口味喜欢吗？”和学生一
起排队时，该校校长付耙牯一直在和学生聊天。按
照排班，付耙牯每周要在学校吃三顿饭，并在饭前
检查餐厅后厨卫生、菜品等。

而在洛阳一高、市一中、市二外、宜阳县贝贝卓
立幼儿园等，这样的情形已形成惯例。

“去年9月起，我们就实行了园务陪餐制，一日
三餐均有园长、副园长、保健医等轮流排班品尝饭
菜，并对饭菜的口味、搭配、熟度等评价、签名。”宜
阳县贝贝卓立幼儿园园长苗苗说，每天中午，各班
班主任也会陪幼儿一起吃饭，并将孩子的就餐情况
反馈给园办。比如：宝宝班有些孩子不会用筷子、
吃面条不方便，不少孩子爱吃动物馒头、希望多安
排几次……园办、食堂会根据这些意见及时调整。

“早在2012年，教育部等五部门就印发了《农村
义务教育学生营养改善计划实施细则》，其中规定

‘学校负责人应陪餐’；2015年，《河南省学校食堂餐
饮食品安全监督管理办法》出台，再次要求全省各
级、各类学校食堂实行‘学校领导陪餐制’。不过，由
于上述文件对制度没有详细规定，有的学校会流于
形式。”市教育局相关负责人说，最近，外地部分学
校食品安全问题频发，此次印发《规定》，实际上
是对食品安全工作的重视、强调与再落实。

目前，市教育局正联合我市食品安全监
督部门对学校食堂进行大排查。据统计，
全市现有1700余所学校、幼儿园有食
堂，30多万名幼儿、学生在校用餐，绝
大多数已实行校领导陪餐制。按照
规定，学生餐费实行专款专用，陪餐
人员餐费以学校补贴和超出部分
个人自付为主。

我市多数中小学、幼儿园
早已实行校长陪餐制

今天校长陪你
吃饭了吗

走访01

引入第三方监督机制
守护校园食品安全
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从昨日起，教育部等三部门联合印发的
《学校食品安全与营养健康管理规定》（以下
简称《规定》）正式实施，其中，“各地中小学、
幼儿园应建立相关负责人陪餐制”这条要求
备受关注。

我市中小学有没有落实陪餐制？孩子
们在学校吃得放心吗？记者走访发现，我
市共1700余所学校、幼儿园有食堂，多
数已实行校领导陪餐制；但关于陪餐
效果，多数受访者认为“还有不少

提升空间”。

市八中校长付耙牯市八中校长付耙牯（（中中））陪餐时与学生聊天陪餐时与学生聊天
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